
Из  спортивного  судьи  в
депутаты Европарламента
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023

Судья международной категории по спортивной борьбе, президент
борцовского  клуба  «Сайтиев»  Иса  Гамбулатов  из  Бельгии  уже
много лет является членом партии «зеленых» ECOLO.

Экологическая партия «зеленых» ECOLO была создана в 1980 году
и в настоящее время функционирует в 32 странах Европы. В 2004
году получила право баллотироваться в Европарламент. Именно
этим  правом  собирается  воспользоваться  Иса  Гамбулатов.  По
рекомендации коллег по партии он подал заявление на выборы в
депутаты  Европарламента.  Гамбулатов  уже  прошел  первую
комиссию, где представил свою предвыборную программу. Выборы в
Европарламент должны состояться 9 июня 2024 года.

Пожелаем удачи нашему соотечественнику. Дала аьтто бойла.

https://wsport.su/iz-sportivnogo-sudi-v-deputaty-evroparlamenta/
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Заявление кандидата в депутаты Европарламента
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Иса  Гамбулатов  хочет  стать
олимпийским арбитром
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023

С 28 июня по 4 июля в г,Дортмунд в Германии проходило
первенство Европы по вольной, греко-римской и женской
борьбе среди юниоров.
О достижениях наших спортсменов было написано в предыдущих
репортажах.  А  в  данной  статье  вспомним  наших  спортивных
арбитров. В качестве судей на соревнованиях работали Айдамир
Абдулаев из Недерландов и Иса Гамбулатов из Бельгии. Причем,
судья  I-й  международной  категории  Гамбулатов  проходил  на
европейском  первенстве  экзамен  для  получения  высшей
олимпийской  категории.

Напомню, что первым и пока единственным судьей олимпийской
категории среди чеченцев является Айдамир Абдулаев. В 2012
году он работал в качестве арбитра на Олимпийских Играх в
Лондоне.

Будем надеяться, что Иса Гамбулатов удачно прошел тесты и
получит высшую категорию.

https://wsport.su/isa-gambulatov-xochet-stat-olimpijskim-arbitrom/
https://wsport.su/isa-gambulatov-xochet-stat-olimpijskim-arbitrom/






Иса  Гамбулатов  на  приеме  у
министра спорта Дагестана
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023

Судья  1-й  международной  категории  и  президент
бельгийского борцовского клуба «Сайтиев» Иса Гамбулатов
был  принят  министром  спорта  Дагестана  Магомедом
Магомедовым.  Об  этом  сообщает  РИА
«Дагестан»(https://riadagestan.ru).
Встреча  проводилась  в  целях  укрепления  дружественных,
спортивных, культурных связей между Дагестаном и проживающими
в Европе, в частности в Бельгии, дагестанцами.

Иса Гамбулатов – уроженец села Могилевское Хасавюртовского
района. В Бельгии проживает порядка 20 лет, владеет немецким,
французским и английским языками. Работает в Красном кресте,
занимается общественной деятельностью. Основал и руководит
борцовским клубом имени олимпийских чемпионов Бувайсара и
Адама Сайтиевых, а также участвует в организации турнира на
их призы.

Еще одно направление общественной деятельности Гамбулатова –
участие в жизни дагестано-чеченской общины. В самом начале
пандемии  коронавируса  Иса  Гамбулатов  занялся  сбором
пожертвований для помощи медицинским учреждениям Хасавюрта.
Для этого он обратился в Бельгии за помощью к местным властям
и  благотворительным  фондам.  Также  к  этой  работе  была
подключена  северокавказская  диаспора.

На встрече с министром он рассказал как о своих общественных
инициативах,  так  и  о  работе  в  спортивной  сфере.  Иса
Гамбулатов  отметил  недавние  успехи  дагестанских  борцов
вольного стиля на чемпионате России, поздравил министра с
этими результатами.

Магомед  Магомедов  подчеркнул,  что  именно  благодаря  таким

https://wsport.su/isa-gambulatov-na-prieme-u-ministra-sporta-dagestana/
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инициативным людям, как Иса Гамбулатов, о Дагестане будут
говорить только положительно. Министр пожелал ему успехов в
реализации намеченных планов, а также предложил свою помощь и
поддержку.

[youtub
e id=»-lZ31OgMyk8″ width=»600″ height=»350″]

Иса  Гамбулатов  —  судья  на
первенстве мира
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023

С  28  октября  по  3  ноября  в  столице  Венгрии  городе
Будапешт проходит первенство мира по вольной, греко-
римской и женской борьбе среди молодежи до 23 лет.
В этих крупных соревнованиях выступают более десяти чеченских

http://wsport.su/isa-gambulatov-na-prieme-u-ministra-sporta-dagestana/isa_1/
https://wsport.su/isa-gambulatov-sudya-na-pervenstve-mira/
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борцов, представляющих разные страны мира. Первыми на ковер
вышли  представители  вольного  стиля.  О  выступлениях  наших
борцов  мы  еще  расскажем,  а  пока  сообщаем,  что  в  команде
арбитров первенства мира работает судья  I-й международной
категории Иса Гамбулатов из Бельгии.

http://wsport.su/isa-gambulatov-sudya-na-pervenstve-mira/isa_sudia/


Борцовский  клуб  «Сайтиев»  в
клубном чемпионате Германии
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023

Борцовский  клуб  «Сайтиев»,  основанный  судьей
международной  категории  Исой  Гамбулатовым  и
базирующийся в бельгийском городе Эйпен, примет участие
в чемпионате Немецкой борцовской лиги DRL.
Несколько лет назад в немецкой спортивной борьбе произошел
раскол.  Пять  ведущих  борцовских  клубов  вышли  из  высшей
немецкой Бундеслиги и создали свою — DRL (Deutsche Ringer Liga
—  Немецкая  Борцовская  Лига).  Произошло  это  по  инициативе
президента  клуба  «Испринген»  Вернера  Коха.  С  тех  пор
Бундеслига, входящая в международную федерацию «Объединенный
мира борьбы» (UWW), ведет судебные тяжбы с DRL, но последняя
не только не сдается, а, наоборот, набирает вес и развивается.
Чемпионаты DRL проходят на очень высоком уровне, благодаря
тому же Вернеру Коху, который помимо прочего является крупным
бизнесменом. Подробнее о DRL можно узнать из интервью Исы
Гамбулатова сайту wrestdag.ru.

Имея  хорошие  отношения  с  Исой  Гамбулатовым,  Вернер  Кох
пригласил его клуб для участия в очередном чемпионате DRL.
Гамбулатов дал согласие и готовит команду на эти соревнования.
Надо отметить, что это очень большая ответственность, ибо в
чемпионате DRL участвуют сильнейшие команды, укомплектованные
лучшими иностранными легионерами. К примеру, клуб «Испринген»
представляют  Владимир  Хинчегашвили,  Ахмед  Чакаев,  Исраил
Касумов и т.д. За БК «Сайтиев» также собираются выступать наши
известные борцы Бекхан Гойгереев, Альберт Саритов и другие.

Примечательно  то,  что  благодаря  нашему  соотечественнику,
впервые в истории спортивной борьбы Бельгии в этой стране
пройдут соревнования такого масштаба и в них примет участие
бельгийский  клуб,  носящий  имя  легендарного  чеченского

https://wsport.su/borcovskij-klub-sajtiev-v-klubnom-chempionate-germanii/
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спортсмена.  Приглашаем  наших  земляков,  у  кого  есть
возможность, придти на турнир и поддержать команду борцовского
клуба «Сайтиев».

Соревнования  пройдут  в  спортивном  центре  города  Келмис  по
адресу Patronage Straße 53,
4720 Kelmis (см. карту):

5-го октября БК «Сайтиев» встретится с клубом «Испринген»,
начало в 16 часов.

6-го октября БК «Сайтиев» против клуба «Нендинген», начало в
16 часов.

Желаем удачного выступления в чемпионате. Дала аьтто бойла.



http://wsport.su/borcovskij-klub-sajtiev-v-klubnom-chempionate-germanii/bksaitiev_1/


Иса Гамбулатов и Бувайсар Сайтиев

Голосуем за Ису Гамбулатова
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023

Президент борцовского клуба «Сайтиев» из Бельгии Иса
Гамбулатов много лет занимается политикой и является
членом партии «зеленых» ECOLO.
Несколько раз Гамбулатов выдвигал свою кандидатуру на выборах
в парламент Восточной Бельгии и в муниципальные органы власти.
Каждый раз ему не хватало незначительного количества голосов.

Сегодня,  26-мая,  проходят  выборы  в  парламент  Восточной
Бельгии, куда в очередной раз выдвинул свою кандидатуру Иса

http://wsport.su/borcovskij-klub-sajtiev-v-klubnom-chempionate-germanii/bksaitiev_2/
https://wsport.su/golosuem-za-isu-gambulatova-2/


Гамбулатов. Призываем наших земляков и русскоязычное население
региона голосовать за нашего соотечественника.
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Иса  Гамбулатов  идет  на
выборы. Голосуем за него!
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023
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14-го  октября  в  городе  Келмис  в  Бельгии  состоятся
выборы в городской Совет депутатов. Одним из кандидатов
от партии «зеленых» ECOLO является Иса Гамбулатов.
В  прошлый  раз  нашему  земляку  не  хватило  лишь  несколько
десятков голосов, чтобы быть избранным в муниципальные органы.
И вот у русскоязычного населения Келмиса появился хороший шанс
заиметь  в  руководстве  города  своего  соотечественника.
Призываем  их  голосовать,  а  также  агитировать  за  Ису
Гамбулатова  эти  оставшиеся  10  дней.

Иса  Гамбулатов  —  известный  общественный  деятель  вайнахской
диаспоры  Европы,  судья  1-й  международной  категории  по
спортивной борьбе, основатель и президент борцовского клуба
«Сайтиев»  в  г.Эйпен,  организатор  популярного  международного
турнира по вольной борьбе на призы братьев Бувайсара и Адама
Сайтиевых.
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Иса  Гамбулатов  готовится  к
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новому сезону
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023

25-26 августа в немецком городе Нойсс состоялся семинар
арбитров по спортивной борьбе, где присутствовал судья
международной категории Иса Гамбулатов из Бельгии.
Традиционно  этот  судейский  семинар  проходит  перед  началом
нового сезона, чтобы арбитры могли освежить свои знания, а
также разобраться с нововведениями, которые часто добавляются
в  правила  по  спортивной  борьбе.  Как  обычно,  на  семинар
собрались около 40 судей из Германии, Бельгии, Голландии, в
числе  которых  был  судья  1-й  международной  категории  Иса
Гамбулатов из Бельгии.

Отметим,  что  Иса  на  данный  момент  является  единственным
действующим  судьей  международной  категории  по  борьбе  в
Бельгии.

https://wsport.su/isa-gambulatov-gotovitsya-k-novomu-sezonu/


Теоретические занятия
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Практические занятия

Иса Гамбулатов с немецким коллегой

https://wsport.su/wp-content/uploads/2018/08/noiss_seminar_6.jpeg


Иса Гамбулатов с коллегами
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В Нойссе живут и тренируются многократные чемпионы Германии
среди юношей и юниоров, братья Дени и Альберт Накаевы.

Судьи на семинаре в Нойссе

Гамбулатов  на  судейском
семинаре в Хеннефе
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023

Судья 1-й международной категории по спортивной борьбе
Иса Гамбулатов из Бельгии прошел очередной семинар.
Около 50 судей из Германии, Бельгии и Недерландов собрались 5-
го  января  на  очередной  2-дневный  семинар  по  повышению
квалификации в Центре олимпийской подготовки немецкого города
Хеннеф.  Как  известно,  правила  в  спортивной  борьбе  часто
меняются и судьям постоянно надо быть во всеоружии, чтобы
компетентно работать на соревнованиях. Для этого в Германии
регулярно проводятся подобные семинары, на который съезжаются
несколько десятков арбитров из нескольких стран.

https://wsport.su/wp-content/uploads/2018/08/noiss_seminar_1.jpeg
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https://wsport.su/sudejskij-seminar-v-xennefe/


Судейский семинар в Хеннефе 5-7 января 2018г.

Практические занятия
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Иса  Гамбулатов  с  Хорст  Фаллер  (справа)  и  его  сыном
Михаэлем — судьей высшей олимпийской категории. Оба они
обладатели высшей судейской награды — Золотого свистка
UWW (FILA).

http://wsport.su/wp-content/uploads/2018/01/IMG_3221.jpg


Участники семинара

Иса  Гамбулатов  дал  интервью
wrestdag.ru
написано Movladi ABDOULAEV | 18.11.2023
Судья из Бельгии Иса Гамбулатов дал интервью корреспонденту
wrestdag.ru Мураду Канаеву.

http://wsport.su/wp-content/uploads/2018/01/IMG_3296.jpg
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Давно  хотел  пообщаться  с  этим  интересным,  деятельным
 человеком. Впервые узнал о нём в связи с его участием в
организации турнира в Бельгии на призы братьев Бувайсара и
Адама  Сайтиевых.  Потом  наткнулся  в  интернете  на  вызвавшее
большой  резонанс  его  письмо  на  имя  президента  UWW  Ненада
Лаловича, в котором поднималась проблема занижения возрастных
данных в борьбе. Об основанном им турнире, его нашумевшем
письме и многом другом с Исой Гамбулатовым мы поговорили во
время его недавнего приезда на родину. А начали беседу с того,
как он оказался в Бельгии.

–  Я  окончил  сельскохозяйственную  темирязевскую  академию  в
Ярославле и работал по распределению в России, но в 1994 году
заболел мой отец, и я вынужден был вернуться в родное село
Могилевское  в  Хасавюртовском  районе.  Оттуда  в  2000  году
перебрался в Бельгию. В селе оставаться не было смысла, там я
не видел для себя никаких перспектив. Вообще-то, я направлялся
в  Германию.  Эта  страна  была  мне  знакома,  там  я  проходил
стажировку, выиграв конкурс по линии минсельхоза, и мечтал
туда вернуться. Но, оказавшись в Бельгии, откуда я должен был



следовать в Германию, решил там остаться. Еще с аэропорта, с
первых контактов с бельгийцами, которые, как мне кажется, во
многом схожи с нами по менталитету, я понял, что это моя
страна. Зная жизнь в Европе, зная свой характер, я был уверен,
что там найду себя.

Жизнь в Европе

– И как складывалась ваша жизнь на новом месте?

–  Первое  время  изучал  языки  –  немецкий,  французский,
английский,  посещал  соответствующие  курсы.  Одновременно
готовился к защите диплома об окончании вуза. Я на немецком
языке изложил краткое содержание своей дипломной работы и, в
2003  году  защитив  её,  получил  европейский  эквивалент
российского диплома биоинженера. В том же году нанял адвоката
и,  побывав  на  приеме  у  министра  труда,  получил  право  на
работу. Это был редкий случай, потому что, по бельгийским
законам, до получения вида на жительства, а его надо было
ждать еще год, мне не разрешалось работать. До этого я жил на
пособия и отнюдь не голодал, но я никогда не был иждивенцем, и
меня угнетало, что я нахожусь на чьём-то содержании.

Устроился на шоколадную фабрику, начал с помощника рабочего.
Параллельно сотрудничал с фирмой по производству биопродуктов.
В частности, она производила кедровое масло, а сырье закупала
в  Алтайском  крае.  Потом  в  связи  с  кризисом  у  этой  фирмы
возникли трудности, и она приостановила свой бизнес. А на
шоколадной  фабрике  у  меня  всё  складывалось  удачно,  я
продвигался по служебной лестнице и должен был получить место
начальника цеха с производственной линией по выпуску не только
шоколада, но и кетчупа, майонеза… всего более 40 наименований
продукции. Но как раз в то время мне предложили работу в
миграционном  центре.  Я  давно  туда  подавал  заявление  о
трудоустройстве,  и  когда  его,  наконец,  рассмотрели,  я
ухватился за этот вариант. Возможно, я проиграл в финансовом
плане, но всех денег не заработаешь. На фабрике я был сильно
занят, часто ездил в командировки, и у меня не оставалось



времени  ни  на  что  другое,  а  мне  хотелось  больше  внимания
уделять  семье,  заниматься  общественной  деятельностью.  Как
показало время, я сделал правильный выбор, мне нравится работа
в  миграционной  службе,  я  получаю  там  достойную  зарплату,
зарабатывает и моя жена, мы также получаем пособие на четверых
детей. Нам, как многодетной семье, государство предоставило
ипотечный  кредит  под  один  процент  годовых,  мы  приобрели
большой дом, и уже выплатили половину кредита.

–  Говоря  об  общественной  деятельности,  вы  имеете  в  виду
участие в организации турниров, судейство?

– Не только. Но всё, что связано с борьбой, занимает большую
часть моего свободного времени. Я вхожу в исполком Федерации
борьбы Бельгии, возглавляю в ней судейскую коллегию, являюсь
вице-президентом  одного  клуба  и  президентом  другого.  Кроме
того, я состою членом партии зеленых, на выборах по спискам
этой  партии  в  парламент  Восточной  Бельгии  я  получил  562
голоса, и для региона это весомый показатель. Веду работу и
как помощник депутата от нашей партии, участвую в деятельности
парламентского комитета по делам молодежи, спорту, туризму и
охране памятников.

Еще одно направление моей общественной деятельности – участие
в жизни чеченской общины. Сейчас нас в Европе около 300 тысяч,
а  поскольку  там  границ  нет,  мы  тесно  контактируем.  Я
организовывал  для  нашего  землячества  литературные  вечера,
концерты,  недавно  участвовал  в  съезде  вайнахских  врачей,
работающих в Европе. Словом, дел и забот хватает, но такая
жизнь  меня  совсем  не  тяготит,  а,  наоборот,  я  получаю
удовольствие от общения с людьми, от того, что востребован и
 могу быть полезен окружающим.

Возвращение в борьбу

–  А как вы оказались в гуще борцовской жизни в Бельгии?

– Можно сказать, это случилось благодаря сыну Джохару, его
увлечению борьбой. Я его записал в секцию, когда ему еще не



было шести лет, и весил он тогда 18 кило. Это произошло так.
Мы жили тогда в городе Равен, там я встречаю знакомого тренера
по  борьбе  Марата  Зейтова,  который  сейчас  работает  в  моём
клубе. В разговоре выясняется, что он приехал на чемпионат
Бельгии,  который  проходит  в  зале,  расположенном  прямо  за
огородом нашего дома. А я даже не знал об этом зале, тут же
нашел работающего там тренера и тот согласился взять моего
сына к себе. Я очень хотел, чтобы Джохар занимался борьбой.  Я
ведь сам в молодые годы увлекался этим единоборством, мне
довелось  тренироваться  у  Магомеда  Гусейнова  в  Хасавюрте,
занимался борьбой и в армии, и лишь, учась в академии, где не
было  борцовской  секции,  переключился  на  тхэквондо.  Так
получилось, что сын меня вновь втянул в борьбу. Я посещал его
тренировки, ездил с ним на все соревнования. Я посчитал, что
мы с ним проехали на моей машине в общей сложности миллион
двести тысяч километров. Каждое лето сын проводил каникулы на
родине,  там  он  тренировался  в  школе  братьев  Сайтиевых  в
Хасавюрте, отправлял я его и в Академию им. Д. Миндиашвили в
Красноярск. Он неоднократно побеждал на первенствах Бельгии и
Бенилюкса  по  разным  возрастам,  был  седьмым  на  юниорском
первенстве  Европы.  Джохар  является  членом  сборной  Бельгии,
сейчас выступает в третьей немецкой Бундеслиге и тренирует
детей в клубе. С этого года ему придется совмещать занятия
борьбой с учебой в вузе, он поступил на медицинский факультет
университета в Льеже.

–  Бывая  с  сыном  на  соревнованиях,  вы  решили  заняться
судейством и стали участвовать в деятельности клубов. Но как
получилось, что сразу в двух?

– Один из них – «Спартак» – находится в городе Келмис, где
сейчас  живет  наша  семья.  Я  являюсь  его  вице-президентом.
Второй клуб базируется в соседнем городе, столице Восточной
Бельгии – Ойпене, где я работаю. Этот клуб носит имя Бувайсара
и Адама Сайтиевых, я его создавал и руковожу им с первого дня.
Необходимость его открытия возникла в связи с тем, что мы с
единомышленниками решили основать федерацию борьбы Восточной



Бельгии, а для этого в регионе должно функционировать три
клуба. Два уже были, и я взялся за создание третьего. Убедил
городские  власти  Ойпена,  нам  предоставили  неиспользуемый,
обветшавший зал, который хотели снести. Затем я набрал ребят,
искал  их  поадресно  и  через  местные  СМИ,  где  сделал
соответствующие объявления. Зал требовал ремонта, и мы все,
тренеры,  родители,  старшие  воспитанники,  за  десять  дней
полностью  его  привели  в  порядок.  Через  месяц  организовали
торжественное открытие клуба и к нему приурочили турнир с
участием более сотни юных борцов. Пригласили жителей города,
руководителей  разного  уровня,  ветеранов  борьбы,  прессу.
Почетным  гостем  турнира  стал  известный  немецкий  вольник
Александер  Лайпольд,  который  соперничал  с  Бувайсаром
Сайтиевым. Так о нас узнали, нас регулярно стали приглашать на
городские  праздники  с  показательными  выступлениями,  и  мы
охотно пользуемся этой возможностью обратить на себя внимание,
ко всему прочему нам за это платят деньги.

– Сколько ребят занимается в созданном вами клубе?

– Мы открылись полтора года назад, и сейчас у нас тренируются
35 ребят. Это неплохо для Бельгии, где борьбу не отнесешь к
популярным видам спорта. Считается, что в стране занимаются
борьбой около тысячи человек, но систематически тренируются
немногим вдвое меньше. В основном это вольники и девочки.
Греко-римский стиль культивируется только в одном из 20 клубов
спортивной борьбы. Вольники – это на 90 процентов эмигранты,
преимущественно из Чечни и Дагестана.

– На какие средства содержится клуб?

–  Нам  помогают  городские  власти  и  министерство  спорта.
Выделяемые нам средства идут на содержание зала и на поездки
команд на соревнования, а тренеры работают на общественных
началах,  но  сейчас  я  хочу  через  парламент  нашего  региона
выбить им зарплату.

В Бельгии принято, что спортсменов финансово поддерживают их



родители. Они берут на себя 25 процентов расходов на поездки
на  сборы  и  соревнования.  На  полном  обеспечении  находятся
только борцы, показавшие результат в составе сборных страны,
они могут рассчитывать и на ежемесячную стипендию в размере
полторы тысячи евро, её, например, получают члены олимпийской
команды. 

Турнир в Бельгии на призы братьев Сайтиевых

–  По  вашей  инициативе  в  Бельгии  проходит  турнир  на  призы
Бувайсара  и  Адама  Сайтиевых.  Это  необычный  случай,  когда
соревнования  носят  имена  зарубежных  спортсменов.  Как  вам
пришла эта идея, как удалось её воплотить?

–  Как  ни  странно,  в  Бельгии  проводится  много  борцовских
соревнований, там ребята с юного возраста почти каждую неделю
где-то выступают. Можно представить, как часто это происходит,
если мой сын, участвуя во всевозможных состязаниях, завоевал в
общей сложности 270 медалей. Турнирам там присваиваются имена
каких-то  личностей.  Как  правило,  это  уважаемые  в  регионах
люди, но к борьбе не имеющие отношения. Другое дело – братья
Сайтиевы, пусть они и не бельгийцы, но это имена в борьбе, их
знают во всем мире. Идею учредить турнир в честь знаменитых
братьев я вынес на обсуждение членов правления клуба «Спартак-
Келмис». Меня поддержали и только спросили, а дадут ли братья
согласие.  Тогда  я  не  был  лично  знаком  с  ними,  хотя  мы
происходим из одного рода, и где-то в шестом-седьмом поколении
у  нас  были  общие  предки.  Кроме  того,  наши  отцы  работали
вместе, дружили. Я связался с Бувайсаром, и он дал добро, при
этом  поинтересовавшись,  что  от  него  нужно?  Я  сказал,  что
только его согласие, и, конечно, пригласил его и Адама на
турнир. Дважды Бувайсар приезжал к нам, а один раз его поездка
сорвалась из-за недоразумения с оформлением визы.

Турнир проводится раз в два года. Первый прошел в 2009 году на
олимпийской базе в городе Воррикен, потом дважды в Ойпене и
один раз Келмисе. Нам идут навстречу местные власти, помогают
федерации  борьбы  Бельгии,  Германии,  Голландии.  На  турниры



съезжаются ребята из многих стран Европы. В зале всегда бывает
много зрителей, приходят руководители города и региона, не
обделены мы и вниманием прессы. Турнир стал заметным событием
не только в нашем регионе, но и в борцовской жизни Бельгии и
соседних стран, обрел популярность, и я горжусь, что стоял у
истоков его создания и всегда принимаю активное участие в его
организации.

Письмо президенту UWW

– Хотелось бы вас спросить о вашем нашумевшем письме на имя
главы UWW по поводу подставок в борьбе. Что вас подтолкнуло на
этот шаг?

– Об этой проблеме я знаю давно, много раз её обсуждал с
европейскими коллегами, все они обеспокоены и возмущены, что
ничего не делается по противодействию этому губительному для
борьбы явлению. В Западной Европе никому в голову не придет
занижать  возраст  спортсменов,  да  там  это  и  невозможно  в
принципе. Говорил я о подставках и с предшественником Ненада
Лаловича Рафаэлем Мартинетти, с другими авторитетными в мире
борьбы  людьми.  А  письмо  было  написано  в  2013  году  после
юношеского первенства Европы в Черногории, где я судил. На
взвешивании обратил внимание на ребят отнюдь не юношеского
возраста. Бритые, волосатые, они были явно старше указанных в
паспорте возрастных данных. На этом первенстве боролся мой
сын,  и,  может  быть,  еще  и  поэтому  меня  задело  за  живое
увиденное.

Своим письмом я хотел, чтобы руководство UWW обратило внимание
на проблему переростков, надеялся, что там возьмутся за неё и
предпримут  какие-то  конкретные  меры  по  её  искоренению,  но
ничего такого не произошло. В присланном мне ответе, меня
благодарили, со мной соглашались, признавая наличие проблемы,
но в тоже время ссылались на сложности выявления подставок.
Сложности, возможно, и существуют, но при желании, я уверен,
можно  эффективно  бороться  с  подделками  паспортных  данных.
Сегодня  наука  дошла  до  того,  что  по  останкам  мамонта



определяет его возраст. Можно определить и возраст человека
вплоть до дня его рождения. Знаю об этом не понаслышке, такие
методики применяются в миграционной службе, где я работаю. Эти
методики  доступны,  и  почему  бы  их  не  применять  на
соревнованиях? Если ввести это в практику, то национальные
федерации, особенно если накладывать на них солидный штраф за
каждого  выявленного  переростка,  зашевелятся,  серьёзно
возьмутся за недобросовестных спортсменов.

– Ваше письмо бурно обсуждалось на русскоязычных борцовских
форумах. Затронутая вами проблема характерна для стран СНГ, в
том  числе  России.  Вы  не  опасались  нажить  недоброжелателей
среди земляков?

– Отклики в интернете были доброжелательными, мне выражали
поддержку и устно при встречах. В тоже время я допускал, что,
кому-то не понравится моё письмо, но я не собираюсь ни на кого
оглядываться, так как считаю, что своим молчанием мы наносим
вред  борьбе.  Надо  понимать,  что  сейчас  наш  вид  спорта
находится в весьма шатком положении, он может исчезнуть из
олимпийской  программы,  а  чтобы  этого  не  случилось,  надо
избавляться от всего того, что бросает на него тень. Все, кто
любят  борьбу,  должны  быть  заинтересованы,  чтобы  она
развивалась и была популярной не только в России, Иране, США и
еще в нескольких странах, а повсеместно. Но скажите, как её
развивать  в  Западной  Европе,  если  юноша  оттуда  едет  на
международные соревнования и там его закатывают в ковер? Он
уступает в мастерстве соперникам из борцовских стран, а если
они еще и переростки, у него нет никаких шансов против них.
Так ломаются ребята и, не видя перспектив, уходят из спорта.
Заметьте, западноевропейцы всё реже поднимаются на пьедесталы
крупных соревнований, а когда нет результатов, никто не будет
вкладывать средства в борьбу. Если умрет борьба в Европе, её
надо закрывать, она перестанет быть олимпийской дисциплиной.
Этого ли мы хотим?

Мурад КАНАЕВ


